



CAMINAMOS CON CLAUDIA SHEINBAUM

VERÓNICA CAMINO RESPALDA A LA 4T

PÁGINAS 4-5

LA ENTIDAD MÁS PACÍFICA PERO...

Yucatán en primer lugar de suicidios

En el Día Mundial de la Salud Mental, médicos, activistas y líderes religiosos expresan su preocupación porque Yucatán, conocido por su baja tasa de homicidios, lidera las estadísticas de suicidios

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

La entidad registró 54 homicidios en 2022, una tasa de 2 por cada 100,000 habitantes, según el Inegi, pero al mismo tiempo tuvo la mayor tasa estandarizada de suicidios, con 26.9, de acuerdo con datos de la Secretaría de Gobernación (Segob).

El Inegi reportó 364 suicidios en Yucatán el año pasado, de los que 331 fueron por ahorcamiento, tres con arma de fuego, 26 envenenados y cuatro por otras causas.

“El 70% de las muertes por suicidio se asocian a los problemas de salud mental, como la depresión, ansiedad, consumo de alcohol, pérdida de empleo y otros trastornos”, contó el director del Instituto de Salud Mental de la Secretaría de Salud estatal, el psiquiatra Arsenio Rosado Franco.

Para tratar de frenar la ola de suicidios, explicó que el gobierno de Yucatán arrancó una línea de apoyo y orientación emocional disponible las 24 horas de los siete días de la semana, incluyendo un psicólogo que habla maya.

“Está disponible para cualquier persona que tenga ideas de muerte por suicidio, depresión y ansiedad o padres que no sepan qué hacer con su hijo adolescente que está en crisis”, añadió.

El proyecto permite gestionar un plan de seguridad, “trabajar en primeros auxilios psicológicos y derivar a un hospital, centro de salud mental o un centro de atención de adicciones”.

Otro punto de apoyo, añadió el funcionario estatal, es el tamizaje poblacional que “se brinda mediante una aplicación de inteligencia artificial, que en 10 minutos permite obtener el



El 70% de las muertes por suicidio se asocian a los problemas de salud mental, como la depresión, ansiedad, consumo de alcohol, pérdida de empleo y otros trastornos”

ARSENIO ROSADO FRANCO
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE SALUD MENTAL DE LA SECRETARÍA DE SALUD ESTATAL

diagnóstico del estado de salud emocional del paciente”.

Implica que “si hay depresión y ansiedad por el consumo de drogas o riesgo suicida, en ese momento, a través de un chat, crean un plan de seguridad y evaluación inmediata”.

También está el “Código 100”, que exige a los hospitales que los pacientes con intento suicida tengan una valoración psicológica y seguimiento antes de egresar del servicio de urgencias.

Rosado Franco informó que, de acuerdo con el Observatorio mexicano sobre salud mental y drogas, en la península de Yucatán las tasas de depresión y ansiedad son las más altas en México.

“La pandemia del corona-

virus trajo cosas malas, pero hizo visibilizar la salud mental y romper los estigmas de que si recurres al psicólogo es porque estás loco”, aseguró.

Por otra parte, el arzobispo de Yucatán, Gustavo Rodríguez Vega, consideró que el yucateco se autoflagela al caer en la depresión, “porque necesita que alguien lo escuche, lo anime, le brinde cariño”.

“Si alguien está en crisis, que se acerque a un sacerdote o autoridad religiosa, como las monjas, para que la apoye y escuche”, aseveró.

Reveló que en la Arquidiócesis hay un sacerdote psicólogo, “Alejandro Álvarez Gallegos, especialista en el tema moral, que está haciendo un doctorado con el tema del suicidio en Yucatán”.

SUICIDIOS PROVOCADOS POR CONSUMO DE DROGAS

En tanto, el director del Centro de Rehabilitación Guerreros de Luz, José Cortázar, aseguró que el 98% de los casos de suicidio en Yucatán se deben al consumo de drogas.

“En Yucatán no hay violencia, es uno de los estados más seguros de México, pero la gente se agrede a sí misma”, opinó.

Pidió ayuda para cuidar la salud mental de los jóvenes, “porque el suicidio es la incapacidad para superar el dolor emocional provocado por diversos factores, como la pérdida familiar, económica, empresarial y laboral”.

“Cuando se pierde una de esas cosas, el ser humano siente que no vale la pena vivir, pero los Centros de Rehabilitación ofrecen apoyo psicológico”, indicó.



Sigue Yucatán en primer lugar de casos de dengue

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

Yucatán continúa en primer lugar nacional en casos probables de dengue con 37 mil 370 casos probables y primer sitio en número de casos confirmados acumulados, con 7 mil 523, de acuerdo con el último informe semanal sobre el Panorama Epidemiológico de Dengue.

El informe fue dado a conocer este jueves 12 de octubre y abarca la Semana Epidemiológica 40, que va del martes 3 al lunes 9 de octubre del 2023.

En la Semana Epidemiológica 40 se registraron 723 nuevos casos de dengue en Yucatán.

En cuanto a las defunciones, para la semana epidemiológica 40 se han registrado 48 muertes en todo el país y Yucatán se mantiene en el segundo lugar nacional en número de defunciones, manteniéndose con la cifra de siete fallecidos confirmados por este mal.

ZONA DE ALERTA

Yucatán tiene dos municipios en zona de alerta, los cuales son Uayma y Tizimin en los cuales hay casos de Dengue Con Signos de Alarma, con 33 y 447, respectivamente. Además, Celestún y Cuncunul se encuentran en el mismo sentido con 4 y 3.

Los serotipos 1, 2 y 3 predominan en los cuatro municipios mencionados, los cuales permanecen bajo vigilancia de la Secretaría de Salud.

CON CLAUDIA SHEINBAUM

Rommel Pacheco se suma a Morena

“Se suma a la 4T y al proyecto de nuestra coordinadora Claudia Sheinbaum”, expresó Ignacio Mier, líder de Morena en San Lázaro

Querido Rommel, es un honor y un privilegio que seas parte de este proyecto que crece todos los días. Eres un gran deportista, un gran mexicano y un gran ser humano, bienvenido

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Redacción

Poder & Crítica

Mérida, Yucatán.-

Rommel Pacheco Marrufo, exclavadista olímpico que se abrió paso en la trayectoria política bajo los colores del Partido Acción Nacional (PAN), anunció su incorporación al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). En medio de las críticas, el diputado federal aprovechó para dar a conocer los motivos que lo convencieron de sumarse al proyecto encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo.

Por medio de su cuenta verificada de la red social X, antes Twitter, Rommel Pacheco difundió una fotografía junto a Claudia Sheinbaum Pardo y Joaquín Díaz Mena. De igual manera, escribió un texto en el que dio a conocer el motivo de su decisión, así como su agradecimiento a los personajes con los que posó.

“Como ciudadano, desde que entré a la política, he trabajado y seguiré trabajando para todas las personas sin distinción de colores y partidos, porque creo en la unidad más que en la división y en que todos somos iguales. Por eso, hoy estoy seguro de que unidos vamos a transformar a Mérida y Yucatán, haciendo equipo con todas las personas que se quieren sumar a este gran proyecto”, escribió.

Aunque la noticia en torno a su cambio de partido político se dio a conocer el 6 de octubre de 2023, cuando publicó una imagen junto con la coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, no fue sino hasta un par de días después que se realizó su incorporación oficial al partido durante un evento en el estado de Colima al que acudieron académicos, deportistas y representantes del arte y la cultura.

En un evento encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo



el domingo 8 de octubre de 2023, la exjefa de gobierno de la Ciudad de México (CDMX) dio la bienvenida al expanista. De igual manera, Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, celebró el acuerdo entre el deportista y el instituto político que preside.

“Un deportista que representó a nuestro país en la olimpiadas y que le tiene un profundo amor a

México y es un gran ser humano dijo ‘es tiempo de definiciones y me voy a tirar el clavado más perfecto de mi vida’. Tenemos aquí a Rommel Pacheco ¡Bienvenido, Rommel, a nuestro movimiento! ¡Bienvenido al lado correcto de la historia!”, expresó Delgado Carrillo en el acto.

En tanto, Claudia Sheinbaum Pardo también dedicó un mensaje de bienvenida al

exatleta olímpico. Dos días antes de la incorporación oficial de Pacheco al proyecto que encabeza, la exjefa de gobierno aprovechó su cuenta verificada en la red social X, antes Twitter, para darle la bienvenida.

“Querido Rommel, es un honor y un privilegio que seas parte de este proyecto que crece todos los días. Eres un gran deportista, un gran mexicano y un

gran ser humano. Bienvenido. La esperanza nos une. En Yucatán también crece el proyecto de transformación”, escribió @Claudiashein.

Después de oficializar su decisión, el líder del Partido Acción Nacional (PAN) dio a conocer su punto de vista y reprochó la decisión de Pacheco al sumarse al proyecto de la Cuarta Transformación. En una entrevista con el medio El Universal, Marko Cortés aseguró que traicionó al deporte mexicano.

“Primero hay que decir que es una traición a los deportistas de México, a los atletas porque se convirtió en el sexenio con más corrupción en el deporte mexicano y él está traicionando a todo su gremio”, expuso.

Cabe recordar que, antes de incorporarse a Morena, Rommel Pacheco había expresado su intención de competir por la gubernatura del estado de Yucatán. No obstante, no se ha dado a conocer el cargo que podría aspirar a ocupar con la Cuarta Transformación.



CON LA TRANSFORMACIÓN

Llegará la justicia social para todos en Yucatán

El entusiasmo de los morenistas motiva a más ciudadanos a impulsar la consolidación de la Cuarta Transformación en Yucatán, porque salen a llevar el mensaje de justicia social para todos, señaló la Senadora de Morena, Verónica Camino Farjat

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

Al reunirse con militantes y simpatizantes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el municipio de Tahdziú, la senadora por Yucatán, Verónica Camino Farjat aseguró que la Cuarta Transformación inspira un cambio de conciencia, no la compra, porque promueve un gobierno que ahorra.

“Los militantes y simpatizantes de Morena estamos en la etapa de salir a llevar el mensaje de la transformación, para dar la oportunidad a todos los yucatecos de conocer la forma en cómo se pueden crear las posibilidades de desarrollo para todos”, asentó la legisladora federal.

En los 106 municipios de Yucatán, señaló, las familias ya cambiaron su forma de pensar y saben que la austeridad es la base de los buenos gobiernos, pero sobre todo el camino correcto para beneficiar a la ciudadanía, de todos los rincones del país.

“Hoy hay orden en el gobierno federal, no hay corrupción y se trabaja sin endeudar al país, y eso es reflejo de una buena administración, que está comprometida con ayudar a los ciudadanos”, anotó.

En Asamblea Informativa aclaró que con la 4T esos bene-



ficios seguirán llegando a los mexicanos y en Tahdziú hay que salir a motivar el cambio para lograr que la transformación beneficie a todos los yucatecos.

Verónica Camino explicó que, como parte de la transformación del país, en materia de políticas públicas, está en la ley que las personas de 65 años y más reciban su pensión, pues es un beneficio que impulsó la Cuarta Transformación y que seguirá mientras la gente así lo quiera.

En el caso de Tahdziú, dijo, es un municipio pequeño, de los más pobres del país, por ello, es importante que la trans-

formación llegue, se desarrolle y deje de ser considerado un municipio marginado.

“Por los programas sociales que el presidente Andrés Manuel López Obrador implementó durante la pandemia, las comunidades tuvieron recursos para los gastos necesarios de los hogares, porque los adultos mayores y niños, aunque no iban a la escuela, recibieron sus becas”, anotó.

Y subrayó que todo eso se ha logrado sin endeudar al país, además de tener recursos para realizar obras grandes de impacto como el Tren Maya.

“Con austeridad y ejerciendo con responsabilidad el presupuesto, que en gran medida viene de los impuestos que paga cada uno de los ciudadanos, es como se ha logrado la transformación del país, y eso queremos para nuestro estado y para Tahdziú”, puntualizó Verónica Camino Farjat.

DE LA MANO CON LOS CIUDADANOS DE PETO

En Peto más de dos mil personas, entre militantes y simpatizantes, se reunieron con la senadora de Morena, Verónica Camino Farjat para escuchar

su mensaje por la defensa de la transformación en Yucatán.

En la Asamblea Informativa Verónica Camino expuso cada uno de los cambios que en el país se dieron con la llegada de la 4T, así como los derechos que se le otorgaron a los ciudadanos para garantizar a los diferentes sectores un mejor desarrollo.

En ese tema señaló: “Hoy en el campo se ve a nuestra gente trabajando, produciendo frutas y vegetales para autoconsumo y comercialización, así como sembrando y cuidando árboles maderables para reforestar las regiones del estado”.





Los militantes y simpatizantes de Morena estamos en la etapa de salir a llevar el mensaje de la transformación, para dar la oportunidad a todos los yucatecos de conocer la forma en cómo se pueden crear las posibilidades de desarrollo para todos"

VERÓNICA CAMINO
SENADORA POR YUCATÁN

En el campo, en el hogar y en la política, indicó, las mujeres representan una fuerza motivadora, porque cuando ellas se suman a un trabajo lo realizan con el corazón buscando siempre mejorar.

La legisladora federal destacó que en México y en Yucatán es el tiempo de las mujeres, porque son la fuerza que mueve, motiva e inspira, son quienes saben administrar, organizar y trabajar para que a todos les vaya bien.

"Hoy la cultura está cambiando y son los hombres quienes dan el respaldo para que la

mujer avance, porque ya demostraron su fortaleza y dinamismo en la política", asentó.

Aseguró que en cada rincón de Yucatán la gente quiere una transformación, porque los ciudadanos ya constataron que el Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene como principio llevar bienestar a todos los mexicanos.

Camino Farjat refirió que en Morena se reconocen los derechos de las personas, que todos los yucatecos merecen, como atención a la salud gratuita, a la educación, a mejorar su condición de vida, porque cuando

un gobierno trabaja con justicia social y otorga derechos, los beneficios les toca a todos.

En Yucatán, recalcó, estamos frente a la oportunidad histórica de unirnos para lograr el sueño de todos, de luchar en un mismo sentido para generar las oportunidades de desarrollo personal y colectivo de los ciudadanos de todo el estado.

"No hay que callarse cuando algo está mal, porque levantando la voz podemos evitar que haya corrupción", acentuó Verónica Camino en la reunión con los simpatizantes y militantes de su partido en Peto.



En #Yucatán vamos con Claudia Sheinbaum y con la #4T

Vivimos momentos maravillosos durante esta jornada, en la que fuimos al encuentro de nuestra Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la #4T, la Doctora #ClaudiaSheinbaum para otorgarle todo nuestro respaldo y caminar juntos a la victoria en el 2024.

Yo #CaminoPorYucatán, porque nuestro proyecto pone al centro la #Seguridad y la #JusticiaSocial de todas las familias yucatecas, y #ClaudiaSheinbaum garantiza que estos anhelos, se hagan realidad.

#EsUnHonorEstarConClaudiaHoy

***Mensaje dirigido a militantes y simpatizantes de Morena.**



ASEGURA CLAUDIA SHEINBAUM

Que llegue la transformación a Yucatán

Destacó el trabajo realizado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador a favor del sureste del país, el cual fue olvidado por gobiernos anteriores y que hoy alberga una de las obras más grandes del mundo como lo es el Tren Maya

Redacción
Poder & Crítica
Valladolid, Yucatán.-

■ Ahora tenemos una gran oportunidad, que no solamente siga la Transformación en todo el país, sino que llegue la Transformación a este bello estado de Yucatán”, aseguró Claudia Sheinbaum Pardo luego de que empresarios, artistas, deportistas y miembros de los pueblos originarios de dicho estado se sumaron al Acuerdo de Unidad para continuar la Cuarta Transformación.

La Coordinadora Nacional de la Defensa de la Transformación resaltó que el objetivo de dar continuidad a la transformación no solo es preservar lo alcanzado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, sino ampliar el alcance de la democratización de las instituciones con una mayoría calificada en el Congreso de la Unión, que permita realizar los cambios de fondo que necesita el Poder Judicial.

“Yo digo que es el Plan C de Claudia, ese plan C tiene una parte muy importante porque ya se democratizó el Poder Ejecutivo, el Presidente anda por todos lados caminando, ya no hay un Estado Mayor que lo cuide, ya es un gobierno del pueblo y para el pueblo; el Legislativo también porque ha aprobado los cambios constitucionales, ya no tiene moches y todo lo que había antes, pero ahora nos toca democratizar al Poder Judicial”, puntualizó.

Durante su discurso, destacó el trabajo realizado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador a favor del sureste del país, el cual fue olvidado por gobiernos anteriores y que hoy alberga una de las obras más grandes del mundo como lo es



el Tren Maya.

En ese sentido manifestó que uno de sus sueños es ampliar esta visión de movilidad para todo el país, como lo realizó durante su gobierno en la Ciudad de México como Jefa de Gobierno, de tal forma que México esté conectado de norte a sur a través de un avanzado sistema ferroviario.

“Mi sueño es seguir construyendo trenes de pasajeros en nuestro país, que no nos quedemos nada más con el Tren Maya, que sigamos construyendo obra pública que potencie la inversión privada, que sigamos construyendo trenes y que vayamos en tren desde la Península hasta otros lugares del país en tren”, comentó.

Por su parte, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, coincidió en que vienen tiempos de cambio para Yuca-

tán, pues subrayó que se va a lograr la Transformación como se logró en otros estados que estaban en manos de gobiernos neoliberales.

“Ya viene el cambio para Yucatán, que se va a derribar el mito de que aquí no podía triunfar nuestro movimiento, lo mismo nos decían de Oaxaca, que ahí gobernaba un solo partido y una familia y que no podríamos ganar, pero el pueblo se organizó y ganamos; lo mismo decían de Campeche, que es territorio de ‘Alito’, pero el pueblo se organizó y ganamos; lo mismo decían de Tamaulipas, el pueblo se organizó y ganamos; y el Estado de México, decían que no se podía porque de ahí era un grupo muy poderoso y ganamos”, comentó.

Como muestra de reconocimiento a su liderazgo, los pueblos originarios de Yucatán rea-





Ahora tenemos una gran oportunidad, que no solamente siga la Transformación en todo el país, sino que llegue la Transformación a este bello estado de Yucatán

Sigamos construyendo obra pública que potencie la inversión privada, que sigamos construyendo trenes y que vayamos en tren desde la Península hasta otros lugares del país en tren

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

lizaron un ritual de las buenas vibras para la doctora Claudia Sheinbaum, representada por los hermanos indígenas de la zona arqueológica de Chichén Itzá, con el objetivo de que alcance sus metas en este camino por la continuidad de la transformación en el país.

PRESENTA SHEINBAUM "PLAN C DE CLAUDIA" EN YUCATÁN

"Ahora tenemos una gran oportunidad, que no solamente siga la Transformación en todo el país, sino que llegue la Transformación a este bello estado y para ello contaremos con el Plan C, el Plan C de Claudia", aseguró Claudia Sheinbaum Pardo, después que decenas de artistas, deportistas, empresarios y miembros de pueblos originarios de Yucatán, se sumaron al Acuerdo de Unidad para

continuar la 4T.

En este municipio, el primero que gobernó Morena en el país de 2015 a 2018, con Alpha Tavera, la Coordinadora Nacional de la Defensa de la Transformación resaltó que el objetivo de dar continuidad a la transformación no solo es preservar lo alcanzado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, sino ampliar el alcance de la democratización de las instituciones con una mayoría calificada en el Congreso de la Unión, que permita realizar los cambios de fondo que necesita el Poder Judicial.

"Yo digo que es el Plan C de Claudia, ese plan C tiene una parte muy importante porque ya se democratizó el Poder Ejecutivo; el Presidente anda por todos lados caminando, ya no hay un Estado Mayor que lo cuide, ya es un gobierno del

pueblo y para el pueblo. El Legislativo también porque ha aprobado los cambios constitucionales, ya no tiene moches y todo lo que había antes, pero ahora nos toca democratizar al Poder Judicial", puntualizó.

Durante su discurso, en la Quinta Grijalva de este municipio oriental de Yucatán, ante cientos de personas, destacó el trabajo realizado por López Obrador a favor del sureste del país, el cual fue olvidado por gobiernos anteriores y que hoy alberga una de las obras más grandes del mundo como lo es el Tren Maya.

En ese sentido, manifestó que uno de sus sueños es ampliar esta visión de movilidad para todo el país, como lo realizó durante en la Ciudad de México como Jefa de Gobierno, de tal forma que México esté conectado de norte a sur a tra-

vés de un avanzado sistema ferroviario.

"Mi sueño es seguir construyendo trenes de pasajeros en nuestro país, que no nos quedemos nada más con el Tren Maya, que sigamos construyendo obra pública que potencie la inversión privada, que sigamos construyendo trenes y que vayamos en tren desde la Península hasta otros lugares del país en tren", comentó.

Por su parte, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, coincidió en que vienen tiempos de cambio para Yucatán, pues subrayó que se va a lograr la Transformación como se logró en otros estados que estaban en manos de gobiernos neoliberales.

"Ya viene el cambio para Yucatán, que se va a derribar el mito de que aquí no podía triunfar nuestro movimiento;

lo mismo nos decían de Oaxaca, que ahí gobernaba un solo partido y una familia y que no podríamos ganar, pero el pueblo se organizó y ganamos. Lo mismo decían de Campeche, que es territorio de Alito (Moreno), pero el pueblo se organizó y ganamos; lo mismo decían de Tamaulipas, el pueblo se organizó y ganamos; y el Estado de México, decían que no se podía porque de ahí era un grupo muy poderoso y ganamos", comentó.

Como muestra de reconocimiento a su liderazgo, los pueblos originarios de Yucatán realizaron un ritual de las buenas vibras para Claudia Sheinbaum, representada por los hermanos indígenas de la zona arqueológica de Chichén Itzá, con el objetivo de que alcance sus metas en este camino por la continuidad de la transformación en el país.

ASEGURA CLAUDIA SHEINBAUM

QUE LLEGUE LA 4TA YUCATÁN

**"SE VA A DERRIBAR EL MITO DE QUE
AQUÍ NO PODÍA TRIUNFAR NUESTRO
MOVIMIENTO", AFIRMÓ MARIO DELGADO,
DIRIGENTE NACIONAL DE MORENA**

PÁGINAS 6-7

